
 

 

 

 

CONSELHO DE PATRIMÔNIO HISTÓRICO E  

ARTÍSTICO DO ESTADO DO AMAZONAS – COPHAM  

3ª SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA – 2021/2023 

ATA DA TERCEIRA SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CONSELHO DE 1 

PATRIMÔNIO HISTÓRICO E ARTÍSTICO DO ESTADO DO AMAZONAS, BIÊNIO 2 
2021 A 2023. Aos 16 dia junho do ano de 2021, às 14h, reuniram-se, de forma 3 
presencial e virtual, na Sala de Reunião do Salão Solimões, sito Avenida Sete de 4 
Setembro, nº 1546 – Centro, Manaus, Amazonas, CEP 69005-141. Atendendo a 5 
convocação realizada por meio do Ofício Circular nº 03/2021-GP/CPHA em 10 de 6 

junho de 2021. Em virtude da ausência justificada do presidente deste conselho, assumiu a 7 
presidência dessa sessão, conforme poderes determinados no parágrafo 1º do artigo 12 do 8 
regimento interno o senhor ABRAHIM SENA BAZE, e para auxiliá-lo nos trabalhos 9 
convidou a senhorita TAMIRIS DA SILVA LIMA para secretariar a sessão, nos 10 

termos do regimento interno. Estando composta a Mesa Diretora da sessão 11 

ordinária, solicitou a secretária geral, para que anunciasse a lista de presentes, 12 
sendo informado que 6 (seis) conselheiros titulares e 1 (um) suplente se 13 
encontravam participando por meio físico ou virtual, conforme lista de presença em 14 

anexo. Em ato contínuo, o presidente agradeceu a presença de todos e passou para 15 
o EXPEDIENTE. Foi informado que por motivos do seu cargo como Secretário de 16 

Estado, o Presidente do COPHAM não poderá estar presente. Foi comunicada 17 
ainda, a ausência da Conselheira Karla Bitar (IPHAN), por motivos de imprevistos de 18 
última hora, sem tempo hábil para convocar o suplente; Foi comunicada a ausência 19 

do Conselheiros Carlos Flávio (CRA), por motivos de viagem, e nessa sessão o 20 

CREA será representado por sua suplente, Conselheira Carolina Neves, a quem dou 21 

boas vindas e informo que já foi empossado na primeira sessão deste conselho; No 22 
dia 31 de maio foi comunicado pela Conselheira Dermi melo, da ALEAM, a sua 23 

intenção de renunciar, ainda não oficialmente, por motivos particulares. Além disso o 24 
suplemente da ALEAM, conselheiro Heider Bayma de Araújo, informou que não 25 
poderá estar presente hoje; A Amazonastur já encaminhou lista tríplice dos seus 26 

representantes e a Secretaria de Cultura está formalizando documento para o 27 
processo para nomeação dos novos membros. Estamos ainda no aguardo da 28 

indicação do representante do Instituto dos Arquitetos do Brasil-Seção Amazonas, 29 
para encaminhamento ao Governador e aos Deputados; lido o resumo da ata da 2ª 30 
Reunião Ordinária, a qual teve cópia encaminhada a todos, sendo aprovada sem 31 

ressalvas pelos presentes no plenário, e determinado à Secretaria Geral o seu 32 
arquivamento. Foi resumida as providências tomadas desde a última reunião: I) foi 33 

feita eleição e dada a posse ao vice-presidente; II) nomeação das câmaras setoriais, 34 

ficando a terceira câmara a ser nomeada; III) aprovado o calendário das reuniões 35 

ordinárias; IV) iniciada a discussão dos critérios atuais de tombamento deste 36 
conselho; V) apresentado estudo da atualização da lei vigente pelo Dr. Prof. Cristian 37 
Pio Ávila; VI) definida a continuidade do processo de tombamento do Atlético Rio 38 
Negro Clube e a suspensão do processo do ideal Clube e dos outros processos em 39 



 

 

 

 

andamento até o estabelecimento de novos critérios em lei; VII) estabelecido o envio 40 
de correspondências de apresentação do COPHAM à ALEAM, Casa Civil e 41 
Imprensa Oficial; Encerrado o expediente, o Presidente passou às PROPOSIÇÕES: 42 

A) Posse da secretária geral do COPHAM – nesse momento o Presidente deu 43 
posse a Secretária Geral do Conselho, Senhorita Tamires da Silva Lima, nomeada 44 
pela Portaria nº 055/2021 do Gabinete do Secretário de Cultura, em 1º de junho de 45 
2021; A secretária Geral ´-e graduada em Geografia pela UFAM e também tem 46 
formação técnico-artística em teatro. Tem experiência em elaboração de relatórios, 47 

em prestação de contas e outras atividades administrativas. Além disso, já participou 48 
da organização da Eleição do Conselho Estadual de Cultura no passado; nesse 49 
momento o Presidente declara que a Secretária Geral já está nas suas funções 50 

regimentais e a quem eu dou as boas-vindas ao Conselho e às suas contribuições 51 
para o bem andar das atividades do COPHAM; B) Ação Direta de 52 
Inconstitucionalidade – foi identificada, pela equipe de apoio, a existência de uma 53 

ação direta de inconstitucionalidade ajuizada pelo Governo do Estado contra a Lei 54 
312 de 18 de fevereiro de 2016, promulgada pela mesa diretora da ALEAM, que 55 
tombou as edificações dos projetos arquiteto Severiano Mário vieira de Magalhães 56 

porto no Estado do Amazonas. Essa ação visa ordem judicial de que tal 57 
procedimento foi inconstitucional por afrontar lei estadual que determina o 58 

tombamento pelo poder executivo através deste conselho. Ela ainda não tem uma 59 
sentença declaratória. E) Vetos Governamentais – também foram localizados 60 
alguns vetos do Governo do Estado contra projetos de lei de iniciativa do poder 61 

legislativo que declaravam algumas manifestações culturais como patrimônios 62 
imateriais, sendo que ainda está em levantamento quantos vetos governamentais 63 

foram dados e quais desses a ALEAM superou o veto e transformou o ato em lei. 64 

Sobre esses dois itens, foi encaminhado aos conselheiros um espelho com a lei, a 65 

petição da ação e dois vetos apenas para conhecimento. E visando ordenar os atos 66 
de tombamentos e registros é que foi encaminhado ofício à ALEAM, para que tenha 67 

conhecimento das atividades regulares deste Conselho para a proteção do nosso 68 
patrimônio. C) Atualização da lei 1529/82 – foi iniciado o estudo as atuais regras 69 
para tombamento e registro de bens materiais e imateriais de outros estados e do 70 
IPHAN, bem como as diretrizes de preservação e salvaguarda mais atuais visando a 71 

criação de uma minuta para análise dos conselheiros. Há ainda um estudo para 72 
verificar se é mais viável a revogação dessa lei de 82, bem como dos decretos, para 73 
criação de uma nova lei conforme proposto pela conselheira Rosemara Staub, da 74 
UFAM, na última reunião. Não havendo manifestações, o presidente encerrou as 75 
proposições e passou para a ORDEM DO DIA: Conforme indicado na reunião 76 

anterior, entramos em contato com o atual presidente do Atlético Rio Negro Clube 77 

para que apresentasse novo pedido de tombamento. Informou que irá providenciar 78 

mais documentação para protocola o pedido. Independente disso, daremos 79 
continuidade nos pedidos já existentes para não ficarmos parados. Nesse sentido, 80 
foi recomendada a unificação de todos os processos referentes aos diversos 81 
tombamentos solicitados para esse patrimônio em um único novo processo, o qual 82 



 

 

 

 

será apresentado aos conselheiros para que façam suas recomendações visando a 83 
composição documental, conforme os critérios vigentes nos termos aprovados na 84 
última reunião.  Para dar apoio a secretaria de cultura, o PRESIDENTE solicitou que 85 

a conselheira Regina Lobato mantenha contato com o Dr. Abrahin Baze para o 86 
levantamento de documentos do acervo histórico pessoal do Conselheiro, no que for 87 
referente ao Atlético Rio Negro Clube. Rememora que os critérios atuais são os 88 
artigos 12 e 14 da Lei do Patrimônio Histórico, no qual, numa forma bem resumida 89 
destacou: a) Receber a proposta pelo conselho; b) Resolução do conselho 90 

considerando o valor histórico do bem; c) Notificação do proprietário pelo conselho 91 
para a sua concordância ou não em 30 (trinta) dias; e d) Decreto governamental 92 
declarando o bem sobre proteção do Estado, bem como, sua inscrição no Livro do 93 

Tombo. Entretanto esses procedimentos internos vão muito além disso, e para tal 94 
execução, o departamento de patrimônio histórico deverá providenciar tais 95 
andamentos. Neste sentido, abre a voz ao plenário para que os conselheiros que 96 

queiram, façam as suas contribuições que acharem necessárias. Não havendo 97 
manifestação, deu a Ordem do Dia por encerrado. E novamente abre a voz ao 98 
plenário para os conselheiros se manifestem quanto a assuntos gerais de interesse 99 

do conselho, mas sem caráter deliberativo. Assim, não havendo mais manifesto ou 100 
assunto para ser tratado, agradeceu a presença de todos e deu por encerrada esta 101 

3ª sessão ordinária, determinando que lavrasse esta ata, a qual será encaminhada 102 
aos Conselheiros para leitura e aprovada no expediente da próxima reunião, sendo 103 
após, encaminhada para arquivamento na Secretaria Geral do COPHAM visando o 104 

registro nos anais do Conselho. 105 
 

 

ABRAHIM SENA BAZE TAMIRIS DA SILVA LIMA 

Presidente – 3ª Sessão Plenária Ordinária Secretária Geral – 3ª Sessão Plenária 
Ordinária 

 
 

LISTA DE PRESENÇA 

1. Abrahim Sena Baze – Titular representante do Instituto Geográfico e Histórico do 

Amazonas – IGHA 

2. Regina Maria Lopes Pereira Lobato – Representante Titular do Departamento de 

Patrimônio Histórico e Artístico da Secretaria de Estado de Cultura e Economia Criativa – 

SEC 

3. Carolina de Jesus Cândido Neves – Representante Titular em exercício do Conselho 

Regional de Engenharia e Agronomia – CREA 

4. Eneila Almeida dos Santos – Representante Titular da Universidade do Estado do 

Amazonas – UEA 



 

 

 

 

5. Karla Bitar Rodrigues – Representante Titular do Instituto de Patrimônio Histórico e 

Artístico Nacional – IPHAN 

6. Rosemara Staub de Barros – Representante Titular da Universidade Federal do 

Amazonas – UFAM 

 
EQUIPE COPHAM: Sérgio Cruz – Assessor Jurídico; Symone Farias – Técnica 
Administrativa; Adrian Santos– Estagiário; Sofia Vasconcelos – Estagiária. 
 


